
■ 2023年6月3日（星期六）

■ Saturday, June 3, 2023
中国新闻AA77

Lt:Idr

中国政府欧亚事务特别代表李辉
举行吹风会 介绍访问俄乌等国情况

2023年 6月2日，中国政
府欧亚事务特别代表李辉举
行吹风会，向驻华使节介绍
日前就政治解决乌克兰危机

访问乌克兰、波兰、法国、德
国、欧盟总部和俄罗斯情况。

李辉通报了访问期间
同有关国家领导人和外交

等部门负责人沟通交流情
况，表示各方均积极评价中
方劝和促谈努力，赞赏中方
推动和平解决危机的真诚

愿望和所做贡献。当前乌
克兰危机形势仍充满不确
定性。中方认为，只要和平
有一线希望，就应积极作出
努力。只要是有利于缓和
局势、推动谈判的事，中方
都愿意去做。中方将继续
落实好习近平主席“四个应
该”“四个共同”和“三点思
考”等立场主张，加强同各
方对话交流，不断凝聚共
识、积累互信，推动形成更
大公约数，为推动乌克兰危
机政治解决贡献中国智慧
和力量。

李辉并同出席吹风会
的使节进行了交流。

来源：外交部网站

云南屏边：“绣”出致富路

6 月 1 日，绣娘在屏边绣莉丰乡民族工艺制品厂
门前合影。

近年来，云南省屏边苗族自治县将苗绣产业与
乡村振兴紧密结合，通过设立“绣娘扶贫车间”、开展
刺绣技能培训、扶持龙头刺绣企业等措施，吸纳妇女
就业，让越来越多的群众实现在家门口创收。

新华社记者 兰红光 摄

中国国防部长李尚福出席第 20届“香会”
多国媒体“围堵”式拍摄

【环球时报-环球网报
道】第 20 届香格里拉对话
会 将 于 2 日 晚 间 开 幕 。 2
日上午，《环球时报》记者
在 香 格 里 拉 酒 店 看 到 ，现
场 安 保 工 作 严 密 ，媒 体 室
里 人 头 攒 动 ，穿 着 不 同 军

装 的 人 在 大 厅 穿 梭 ，其 中
中国解放军代表团依旧是
备受关注。

根据中国国防部此前
消息，国务委员兼国防部长
李尚福应邀出席第 20 届香
格里拉对话会，会议期间，

李部长将就“中国的新安全
倡议”议题作大会发言，会
见 有 关 国 家 代 表 团 团 长 。
中午 1 时左右，来自多国的
记者等候在酒店政要厅外
面，等待正在进行双边会谈
的中国防长，并进行了“围

堵”式拍摄。
香格里拉对话会因在

因其每年在新加坡香格里
拉 大 酒 店 举 办 而 得 名 ，本
届 对 话 会 有 来 自 逾 40 个
国家的近 600 位代表将参
加。

中国首艘国产大型邮轮预计
将于6月 6日正式出坞

6 月 1 日凌晨 2 时，中
国首艘国产大型邮轮开始
注水起浮，即将开始出坞
前最后的试验准备工作，
预计将于 6 月 6 日正式出
坞。这艘船的出现，填补
了国产大型邮轮空白，实
现国产大型邮轮领域零的
突破。

中国首艘国产大型邮
轮总长 323.6 米，型宽 37.2
米，全船零件数有 2500 万
个，共有 2826 间舱室。其
中，乘客舱室 2125 间，船员
舱 室 701 间 ，总 计 面 积 约
34600 平方米，最多可容纳
乘 客 5246 人 。 高 达 16 层
的上层建筑生活区，拥有
剧 院 、特 色 餐 馆 、购 物 广
场、艺术走廊和水上乐园

等丰富的休闲设施，被誉
为移动的“海上现代化城
市”。

大型邮轮作为现代工
业和现代城市建设综合化
和集约化的巨系统工程，
代表着一个国家装备制造
能力和综合科技水平。因
设计建造难度极高，与大
型液化天然气运输船、航
空母舰一起，被誉为造船
工 业“ 皇 冠 上 的 三 颗 明
珠”，它考验的不仅是造船
技术和工艺，还有管理模
式和相关产业的配套。

2019 年，中国首艘国
产大型邮轮在中国船舶集
团旗下上海外高桥造船有
限公司正式开建。

来源：中国新闻网
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第 20 届香格里拉对话

会 将 于 6 月 2 日 至 4 日 在
新加坡举行，据报道，包括
中美国防部长在内来自 49
个国家和地区的近 600 名
代表将参加会议。在俄乌
冲突延宕、亚太地区安全
形势错综复杂的情况下，
作为“9·11”事件后在亚太
地区设立的多边安全合作
对话机制，“香会”这个高
规格多边安全论坛的重要
性不断抬升，受到各方高
度关注。

我 们 希 望 ，“ 香 会 ”能
真正发挥出弥合分歧、增
加互信的作用，并真正促
进地区安全环境的改善，
而不是为无意义的攻击或
争吵提供平台。欧洲深陷
危机和分裂困境，亚太地
区正面临愈加严峻的安全
形势，甚至存在生乱生战
的巨大风险，人们与日俱

增的担忧也蔓延到了“香
会”会场，期待从“香会”听
到更多有建设性、正能量
的声音。中国防长应邀出
席“香会”，也正是为了发
出中国声音、展现大国担
当。

坦 率 地 说 ，“ 香 会 ”开
成什么样，将起到什么效
果，很大程度上仍然要看
美 国 在“ 香 会 ”上 如 何 表
现。从往届的“香会”看，
基本都是美国自己跳出来

“唱主角”，试图给“香会”
定调。美国带着几个小兄
弟一边推销它那一套已经
被证明具有严重破坏性的
安全战略，一边对被它当
成对手或敌人的国家进行
指责和抹黑，最近几年主

要是针对中国。这让“香
会”的火药味一直很浓，甚
至给中国社会一种“鸿门
宴”的感觉。

但美国在“香会”上也
日渐有心无力，得到的响应
明显变少了，质疑变多了。
根本原因在于美国提出的
主张、做出的行为，在国际
社会越来越不得人心，反而
让人很担心。更多发展中
国家代表在“香会”表达了
与美西方迥然不同的立场，
这不是说谁要跟美国“对着
干”，而是多边主义大潮推
动的自然结果。当“香会”
上的声音更加多元，从美西
方的主场变成更具代表性、
范围更广泛的多边安全论
坛，它的价值也得到了跃

升。美国现在显然不想顺
应这股潮流。

我们特别敦促美国防
长 奥 斯 汀 ，不 要 又 在“ 香
会”上重复陈词滥调，不要
把精力都放在指责别人、
推卸责任上，讲出一些新
意、境界和格局出来，或者
针对当前亚太安全的各种
严峻问题提出具体解决方
案，总之，要在推动亚太的
开放、包容、和平与稳定方
面拿出态度和诚意，而不
是在反方向上用力，借着

“香会”场合搞拉帮结派、
制造分裂对立。对美国的
真实意图，大家心里都跟
明镜似的。

美国现在大力炒作中
国防长拒绝与美国防长在

“ 香 会 ”期 间 举 行 双 边 会
谈。中国为什么拒绝已经
跟美方强调很多遍了，美
方大做文章是别有用心。
中国不愿意做样子、摆拍
式的假交流，更不能接受
在制裁和挑衅之下的完全
没有诚意的胁迫式交流。
美方要是真想了解中方的
看法，就去好好听中国防
长李尚福在“香会”上的发
言，听到心里去。其中的
干货肯定比奥斯汀防长讲
的多多了。

就在“香会”开始的前
一天，李尚福抵达新加坡
并与新加坡国防部长黄永
宏见面，签署谅解备忘录，
推动设立两国国防热线。
这样的沟通对话与互信交

往，才是中国来“香会”的
初衷，也是亚太大多数国
家来“香会”的目的。据报
道，李尚福的发言主题是

“中国的新安全倡议”，从
中我们可以感受到中方的
诚意、善意以及负责任的
态度。中方倡导走出一条
对话而不对抗、结伴而不
结盟、共赢而非零和的新
型安全之路，希望也能得
到美方的积极响应。

中 国 防 长 去 参 加“ 香
会”本身，就是解放军对外
开放姿态的体现。解放军
愿意和一切和平、友好的
力量进行交流，与各国深
化军事合作，为地区和世
界的和平与稳定做出更大
贡献，这也包括美国和美
军，前提是美军展现出和
平的诚意和善意，“香会”
其实是一次机会。

来源：环球时报

中国政府欧亚事务特别代表：
此次出访俄乌等国有三点突出感受

5 月 15 日 至 26 日 ，中
国政府欧亚事务特别代表
李辉访问乌克兰、波兰、法
国、德国、欧盟总部和俄罗
斯，就政治解决乌克兰危
机同各方进行广泛接触和
交流，阐述中方立场主张，
听取各方意见建议，凝聚
更多国际共识。各方充分
肯定中方为劝和促谈发挥
积极作用。李辉大使结束
访问后，今天(2 日)在北京
出席由中国公共外交协会
主 办 的“临 甲 7 号 沙 龙 ”，
向中外媒体记者介绍了访
问情况。

李 辉 表 示 ，这 次 是 中
方首次专门派团赴相关国
家，就政治解决乌克兰危

机开展外交工作。他谈到
了三点突出的感受：

第一个突出的感受就
是各方对中方的努力予以
积极评价，都希望和平解
决危机。无论是乌克兰还
是俄罗斯，还是欧洲国家
和欧盟，各方都认可中方
促和努力，都支持政治解
决乌克兰危机，都希望中
方发挥积极作用，都愿意
同中方深入沟通交流。中
方立场是客观公正、不偏
不倚的，也得到了国际社
会高度评价。

第二个突出的感受就
是 战 争 升 级 风 险 依 然 高
企。当前战事还在延宕升
级。目前看各方坐下来谈

判和谈出成果，可能还面临
着很多困难，但重要的是要
有人出面，推动凝聚各方共
识，形成最大公约数，为危
机的最终解决逐步积累和
创造条件。只要是有利于
缓和局势，推动谈判的事，
中方都愿意去做。

第三个突出的感受就
是各方对危机外溢风险高
度关注，特别是对核安全、
人道主义问题，还有粮食安
全等问题十分担忧。

对乌克兰危机的政治
解决前景有何判断？李辉
也就此回答了记者的提问。

中国政府欧亚事务特
别代表 李辉：我们深切地
感受到，乌克兰危机最终只

能通过对话谈判解决。这
次访问期间，我还感受到各
方都支持政治解决乌克兰
危机，俄方表示俄罗斯从不
反对和谈，一直支持通过政
治途径解决问题。乌克兰
方面也表示珍视和渴望和
平。我感觉到双方并没有
关起和谈的大门。我们认
为如果真想要让战争停下
来，挽救生命，实现和平，
就应该停止向战场输送武
器，否则只会不断推高紧张
局势螺旋式上升的这个风
险。中方始终认为困难再
大、分歧再多，也要坚持和
平谈判的大方向，一直到谈
出停火，谈出和平。

来源：央视新闻客户端

美一边实施制裁一边炒中国防长
“拒见”美防长，华春莹驳斥

【环球网报道】中 国 外
交部部长助理、发言人华
春莹 6 月 1 日在推特上发
帖，揭批美方一边对中国
国务委员兼国防部长李尚
福实施制裁，一边又炒作
中方“拒绝”两国防长会晤
的做法。

华春莹当天先是转发
了一张美国国务院 5 月 22
日记者会实录相关内容的
截图。图片显示，有记者
当时提问称，“美国国务院
是否正在考虑解除对中国
国防部长李尚福的制裁？”
对此，美国务院发言人米
勒 称 ，“ 不 ，我 们 不（考

虑）。这是我的回答。不，
我们不（考虑）”。

对此，华春莹在配文中
批驳说，“美国一直抱怨不
能与中国举行国防部长会
晤。但别忘了中国国防部
长 还 在 美 国 的 制 裁 名 单
上”。她接着反问道：“美
方在提出会晤之前不应该
至少先解除制裁吗？或者
也许美国实际上并不介意
违反自己实施的制裁？”

近来美国一边表达与
中国国防部长会晤意愿，一
边缺乏沟通诚意、为沟通制
造障碍。5 月 31 日，对于美
方炒作中方“拒绝”两国防

长会晤提议相关问题，中国
国防部新闻发言人谭克非
表示，中方重视发展中美两
军关系和开展各层级沟通，
事实上两军接触交流并未
中断。我想强调的是，对话
不能没有原则，沟通不能没
有底线。当前两军交流面
临的困难，责任完全在美
方。美方一方面口口声声
要加强沟通，另一方面又不
顾中方关切人为制造障碍，
严重破坏两军互信，这不是
致力于沟通的应有态度。
当前，美方要以实际行动展
示诚意、纠正错误，为双方
沟通交流创造必要条件和

应有氛围。
此前一天（5 月 30 日），

在中国外交部举行的例行
记者会上，有记者提到，美
国防部称，中方“拒绝”美
方有关在新加坡举行两国
防长会晤的提议。分析人
士称，其原因或许是美方对
中国防长的制裁。对此，中
国外交部发言人毛宁表示，
当前，中美两军对话面临困
难的原因美方是清楚的。
美方应当切实尊重中国的
主权、安全和利益关切，立
即纠正错误做法，展现诚
意，为中美两军对话沟通创
造必要的氛围和条件。

美台在华盛顿签署“21世纪贸易倡议”
第一阶段协议，中国外交部回应

【环球时报 - 环球网
报道】中国外交部发言人
毛宁主持 6 月 2 日的例行
记 者 会 。 会 上 有 记 者 提
问称：据报道，6 月 1 日晚
美台在华盛顿签署“21 世
纪贸易倡议”第一阶段协
议，请问中国外交部对此
有何评论？

毛宁对此表示，中方
坚 决 反 对 建 交 国 与 中 国
台 湾 地 区 进 行 任 何 形 式
的官方往来，包括商签任
何 具 有 主 权 意 涵 和 官 方
性 质 的 协 定 。 美 官 方 执
意 与 台 湾 民 进 党 当 局 推
进 所 谓“21 世 纪 贸 易 倡
议 ”的 谈 判 ，执 意 签 署 有
关协议，严重违反一个中
国 原 则 和 中 美 三 个 联 合
公报规定，严重违背美方
作 出 的 仅 与 台 保 持 非 官
方 关 系 的 承 诺 。 中 方 对

此强烈不满，已向美方提
出严正交涉。

“所谓‘倡议’不过是
美 方 打 着 经 贸 合 作 的 幌
子 ，对 台 予 取 予 夺 ，敲 骨
吸髓的指挥棒，是台湾民
进 党 当 局 为 谋‘ 独 ’私 利
不 惜 出 卖 台 湾 同 胞 和 企
业 切 身 利 益 害 台 卖 台 的
投名状，是美国虚化掏空
一 个 中 国 原 则 的 最 新 例
证”，毛宁进一步表示，我
们 再 次 敦 促 美 方 恪 守 一
个 中 国 原 则 和 中 美 三 个
联合公报规定，立即改弦
更张，停止与台开展任何
形式的官方往来，停止推
进 并 立 即 撤 销 所 谓“ 倡
议 ”和“ 协 议 ”，停 止 向

“ 台 独 ”分 裂 势 力 发 出 任
何错误信号，否则由此造
成 的 后 果 必 须 完 全 由 美
方承担。

中国航天员乘组完成在轨交接“圆梦乘组”
将于6月 4日返回东风着陆场
中新网北京 6 月 2 日

电 据中国载人航天工程
办公室 2 日消息，北京时
间 2023 年 6 月 2 日，神舟十
五、神舟十六号航天员乘
组进行交接仪式。神舟十

五号航天员乘组已完成全
部既定任务，将于 6 月 4 日
乘坐神舟十五号载人飞船
返回东风着陆场。着陆场
及各参试系统已做好迎接
航天员回家的各项准备。


